

Cronología de la Desaparición de 43 Estudiantes en Iguala, Guerrero

La pregunta más grande en la plaza principal de México, sigue sin respuesta: ¿dónde están los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa?.

El 26 de septiembre de año 2014 es una fecha que pasó a la historia de México y el mundo, tras la muerte de seis jóvenes y la desaparición de 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, en la localidad de Iguala, Guerrero, al sur de México.

A continuación, una cronología de los hechos.

Septiembre 26. Mueren tres estudiantes de la Escuela Normal de Ayotzinapa al ser atacados por policías locales y presuntos grupos armados. Hubo otras tres víctimas que no pertenecían a la institución. Además, 57 personas quedaron en calidad de desaparecidas.



Septiembre 29. Veintidós policías municipales de Iguala son trasladados a un penal en Acapulco tras pasar dos días en el Ministerio Público del Fuero Común. Se les señalaba por ser probables responsables de los seis homicidios.



Septiembre 30. Blanco Cabrera, procurador (fiscal) General de Guerrero, dice que 14 de los 57 desaparecidos fueron ubicados. Además corroboró la versión de que los policías municipales dispararon en contra de los estudiantes y también contra un autobús en el que se trasladaba el equipo de fútbol de tercera división los Avispones de Chilpancingo. Ese mismo día, el alcalde José Luis Abarca pidió licencia al cargo por 30 días. Sostuvo que la intención era permitir que las investigaciones avanzaran.

Octubre 2. Jesús Martínez Garnelo, secretario General de Gobierno de Guerrero, amplió el radio de búsqueda de los 43 desaparecidos hasta el municipio de Taxco de Alarcón. En esa fecha

había ya más de 1.800 personas buscando a los desaparecidos, entre policías estatales, el Ejército y la Armada de México.

Octubre 3. La Organización de las Naciones Unidas (ONU) en México condenó la desaparición de 43 estudiantes y la violencia de que fueron víctima, además de considerar este hecho como uno de los “más terribles de los tiempos recientes”. Por su parte, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) requirió al gobierno de México que tomara medidas de protección en favor de los desaparecidos. En la misma fecha, la Secretaría de Gobernación (Segob, ministerio de Interior) ofrece a la familia de los estudiantes ausentes “coadyuvar” en las tareas de búsqueda. Mientras, en Guerrero se solicita un juicio de procedencia en contra del alcalde Abarca para que le fuera retirado el fuero constitucional.

Octubre 4. Policías federales y de la entidad de Guerrero encuentran seis fosas clandestinas en Iguala, Guerrero, en una zona conocida como Pueblo Viejo. En ellas se encuentra un número indeterminado de cadáveres y se presume que podrían corresponder a los desaparecidos. Por su parte, la Procuraduría General de la República (PGR, fiscalía general) informa que atrajo la investigación, además de que envía a un grupo de expertos forenses a la zona para realizar los exámenes pertinentes y determinar la identidad de las víctimas halladas en las fosas clandestinas.



Octubre 5. Lázaro Mazón Alonso, secretario de Salud de Guerrero, confirma que nueve cuerpos calcinados localizados en las fosas de Pueblo Viejo se encontraban en las instalaciones del Servicio Médico Forense de Chilpancingo, a fin de ser identificados. El mismo día, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) advierte que en el caso se cometieron graves violaciones a los derechos humanos, como ejecuciones extrajudiciales, desapariciones forzadas, atentados contra la dignidad de las personas y omisiones en el cumplimiento de la función de seguridad pública.

También el 5 de octubre, Blanco informa que dos delincuentes afirmaron que, junto con policías de Iguala, asesinaron a 17 de los 43 estudiantes. Las declaraciones aseguran que Francisco Salgado, director de Seguridad Pública de Iguala, ordenó la detención de los jóvenes, mientras que alias El Chucky, jefe del cártel Guerreros Unidos, habría dado la orden de matarlos.

Octubre 6. Un informe del Centro de Investigación y Seguridad Nacional mexicano (CISEN) vincula a Abarca alcalde de Iguala y a su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa, con la delincuencia organizada. Supuestamente él ordena matar a los 43 estudiantes en México. En tanto, el comisionado Nacional de Seguridad, Monte Alejandro Rubido, informa que elementos de la recién creada división de Gendarmería de la Policía Federal y del Ejército mexicano asumen el control absoluto de la seguridad en el municipio de Iguala, Guerrero.



Octubre 7. El Consejo Nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD, izquierda y que presentó a Abarca a la elección) se disculpa con los habitantes de Iguala en Guerrero, por haber postulado a un candidato externo y que llegara a la alcaldía. Mientras, el pleno de la Cámara de Diputados mexicana aprueba la creación de la Comisión Especial para dar seguimiento a las investigaciones al respecto.

Octubre 8. Se realiza una marcha multitudinaria del monumento Ángel de la Independencia en Ciudad de México hacia la plancha del Zócalo. Se hace eco de la manifestación en otras 20 entidades del país y otros nueve países del mundo. La exigencia es la aparición de los 43 estudiantes.

También la Organización de Estados Americanos (OEA), así como el gobierno de Estados Unidos demandan al gobierno mexicano una investigación exhaustiva para encontrarlos. En la misma fecha, los diputados locales de Guerrero turnan el juicio de procedencia contra el alcalde para quitarle el fuero a Abarca y permitir que fuera juzgado conforme a derecho. Ese día arranca el 42 Festival Internacional Cervantino

(FIC) en Guanajuato, al centro de México. En la ceremonia de inauguración, el director del FIC, Jorge Volpi, lamenta lo sucedido en Iguala.

Octubre 9. El fiscal de Guerrero informa del traslado de los 22 policías municipales al Centro de Rehabilitación Social de Tepic, en Nayarit. José Luis Abarca es acusado de omisiones, lesiones y desaparición forzada. El mismo día la PGR informa de la captura de cuatro personas que dieron información sobre otras cuatro fosas cerca de Iguala. En ellas se halló un número indeterminado de cuerpos calcinados. Suman en total 34 detenidos por los hechos, mientras el edil con licencia y su esposa son buscados para que declaren. También blanco de las críticas, Ángel Aguirre, gobernador del Estado de Guerrero, informa su intención de solicitar al Congreso local someter a revocación su mandato.



Octubre 10. En exigencia de que se encontrase con vida a los 43 desaparecidos, maestros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (CETEG) toman dos sucursales bancarias, sacan a los clientes y realizan saqueos.

Octubre 12. Se realiza una marcha en Chilpancingo, capital de Guerrero, entre líderes empresariales, comerciantes, estudiantes y ciudadanos. Piden seguridad, el esclarecimiento de los hechos y la remoción del gobernador Aguirre. La delegación de la Unión Europea se suma a la preocupación y exigencia de justicia en el caso de los estudiantes de Ayotzinapa.

Octubre 13. Se realizan quemas, saqueos y destrozos en edificios públicos, resultando el más afectado el palacio de gobierno local. Se responsabiliza de los actos vandálicos a estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, miembros de la CETEG y familiares de las víctimas.



El mismo día, estudiantes de más de 10 escuelas y facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) convocan a realizar un paro de 48 horas en solidaridad con los alumnos de Ayotzinapa.

Octubre 14. Suman casi 50 detenidos, luego de que la PGR informase la detención de 14 policías de la localidad de Cocula, vecina a Iguala. Se les señala de participar en la detención, traslado y entrega de los 43 alumnos a criminales. Jesús Murillo Karam, el titular de la PGR, afirma que ninguno de los cuerpos hallados en las primeras fosas corresponde a la identidad de los alumnos desaparecidos. Estudiantes de la Escuela Normal

Indígena de Cherán marchan al centro de Morelia (en la entidad de Michoacán, vecina de Guerrero) en solidaridad con sus compañeros de Ayotzinapa. En los hechos fueron vandalizados varios edificios, entre ellos el palacio de gobierno.

Octubre 15. La Policía Comunitaria de la Costa Chica, que se sumó a la búsqueda de los estudiantes, hallan seis fosas clandestinas más. Suman 19 fosas encontradas en los alrededores de Iguala.

Octubre 17. Fue arrestado en un punto de revisión en la autopista México - Toluca Sidronio Casarrubias Salgado, líder del grupo criminal Guerreros Unidos, al que se atribuye la desaparición de los jóvenes.

Octubre 18. La Policía Federal también se hizo de la seguridad del municipio de Cocula. El síndico de Iguala, Óscar Chávez Pineda, es presentado ante la fiscalía general como parte de las investigaciones.

Octubre 19. La fiscalía general mexicana ofrece una recompensa de 64.5 millones de pesos para quien brinde información que ayude a dar con el paradero de los estudiantes.



RECOMPENSA

A quien se quiera proporcionar información veraz y útil para el esclarecimiento, ubicación, detección y aprehensión en los indagatorios que se realicen para la localización de las personas cuyos fotografías se exhiben.

 Acuerdo A/218/12. HASTA \$1,500,000 Privada de su libertad en Matías Romero, Ayuntamiento, Oaxaca.	 Acuerdo A/323/12. HASTA \$1,500,000 Privada de su libertad en San Luis Potosí, SLP.
 Acuerdo A/323/12. HASTA \$1,500,000 Privada de su libertad en San Juan Tehuacan, Edo. de México.	 Acuerdo A/326/12. HASTA \$1,500,000 Privada de su libertad en el estado de Veracruz.

Octubre 20. El sacerdote y defensor de derechos humanos mexicano, Alejandro Solalinde, trata de entregar a la PGR una declaración que contiene testimonios que recabó de varias personas que cuentan su versión.

Octubre 21. Maestros de la CETEG incendiaron la sede estatal del PRD.

Octubre 22. La PGR imputa a José Luis Abarca y María de los Ángeles Pineda, así como al director de Seguridad Pública, Felipe Flores, por la desaparición de los normalistas. El mismo día participaron unas 50 mil personas en una marcha en Ciudad de México.

Octubre 23. Ante la presión ejercida y en una conferencia en la que estuvo solo, el gobernador Aguirre

pidió licencia a su cargo por seis meses.

Octubre 24. La fiscalía detalla que han hallado a la fecha 11 fosas clandestinas y 38 cuerpos encontrados en Guerrero desde que comenzó la búsqueda de los 43 estudiantes.

Octubre 26. El Congreso de Guerrero designa al académico Rogelio Ortega como gobernador interino.

Octubre 29. Estudiantes de escuelas normales toman radiodifusoras en la entidad de Guerrero. Convocan a participar el 5 de noviembre en una jornada nacional por los desaparecidos. El mismo día se da la primera reunión entre el presidente Peña Nieto y los familiares de los desaparecidos, donde firman un acuerdo de 10 puntos y el mandatario se compromete a investigar a fondo.



Octubre 30. La subsecretaria de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Gobernación, Lía Limón, encabeza una delegación que asiste a la 153 sesión ordinaria de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, para presentar avances en las investigaciones.

Noviembre 3. Parte de Iguala con destino a Ciudad de México, el contingente de la caminata “43 x 43 Ni un desaparecido más”.

Noviembre 4. Fue detenido por la madrugada el ex alcalde José Luis Abarca junto con su esposa en una vivienda en Ciudad de México. Fue detenida también Noemí Berumen Rodríguez, por haber facilitado la evasión de Abarca.

Noviembre 5. José Luis Abarca es trasladado a una prisión de máxima seguridad.

Noviembre 6. En la reunión entre los familiares de los estudiantes desaparecidos en Iguala y el presidente de México, Enrique Peña Nieto, uno de los padres le dice al mandatario que considere su renuncia por la falta de resultados. En la misma fecha, la situación de los derechos humanos en México es “crítica” y crímenes como la desaparición de 43 estudiantes tras ataques de policías de Iguala, Guerrero, confirman la profundidad de la crisis que vive el país, alertó la ONG Human Rights Watch (HRW).



Noviembre 7. El procurador general de la República Mexicana, Jesús Murillo Karam, anunció que un grupo de nuevos detenidos confesó haber matado a un grupo grande, de más de 40 personas, que serían los 43 jóvenes desaparecidos en Iguala, el 26 de septiembre pasado.

